



UNIVERSIDAD
NACIONAL
AUTÓNOMA DE
NICARAGUA,
MANAGUA
UNAN-MANAGUA

**Facultad: Regional Multidisciplinaria de Chontales
“Cornelio Silva Arguello”
 (“2021: Año del Bicentenario de la independencia de Centroamérica”)**

Componente Integrador II

Carrera:

Lengua y Literatura Hispánica

Docente:

Lic. Madia Morales

Autores:

- Kimberly Nassareth Rivas
- Giexsis López
- Wilmary Martínez
- Judith Auxiliadora López

Fecha: 4 de diciembre de 2021

¡A la libertad por la universidad!

Rebeldía ante la conquista española

Después de la llegada de los españoles al territorio nicaragüense, en su plan por conquistar y adueñarse de las riquezas de esta tierra, utilizaron diferentes métodos para esclavizar a los indígenas; no obstante, estos mostraron siempre una actitud rebelde ante los abusos de los conquistadores. Este tema es de vital importancia para, obtener mayor conocimiento de la valentía y dignidad de los indígenas. Significa que ellos nunca renunciaron a su derecho por ser libres y lo demuestran con su actitud de oposición a todo aquello que representada una dominación.

“Los indígenas, cruelmente esclavizados por los conquistadores españoles, nunca abandonaron el empeño de mantener su libertad y hacer prevalecer su tenaz resistencia.” (Ejército de Nicaragua, 2019). Esto lo demostraban mediante distintas manifestaciones de rebeldía entre las que se destacan las mencionadas por Esgueva (1984):

Uso de cantares mediante los cuales demostraban su inconformidad con el sistema de opresión implantado por el conquistador español, lo cual representaba una denuncia y una condena al trato inhumano que vivían.

Las huelgas como única arma, después de ser vencidos por las armas y la pólvora de los conquistadores. Con estas demostraban que eran un pueblo que no se resignaba a vivir como esclavos y que a su manera podían seguirse resistiendo, aunque ello implicara poner en riesgo su propia vida. Entre las principales formas de huelga, el autor menciona:

huelgas de siembra que consistían en la no siembra para los conquistadores quienes los despojaban de sus tierras y de sus alimentos, durante el gobierno de Pedrarias Dávila cuando realizaban sus métodos de repartimientos. Aunque esto se revertía en situaciones más graves para ellos, porque los colonizadores al ver que estos no producían para ellos, les quitaban cuánto maíz tenían para alimentar a sus hijos, lo que provocó la muerte de miles de indios por hambre.- **Huelgas de hambre** que eran no por falta de alimento, sino por desición voluntaria del pueblo indígena. **Huelga sexual** que representa la conciencia de los indígenas de no procrear hijos ante la vida desesperanzadora e inhumana que vivían

Se reconocen importantes sublevaciones indígenas durante la colonia, entre las que se mencionan La rebelión de los indios llamados Chontales el 21 de enero de 1527, que dieron fin al pueblo fundado por Pedrarias en la región extrema Norte de Nicaragua y que respondió en su efímera existencia al nombre de VILLAHERMOSA, y el alzamiento de los Indígenas de Mateare, que puso en sitio a la Ciudad de León, también durante el año de 1527. (Guido, 2019). Puede observarse que Pedrarias Dávila asumió el poder en una situación de rebeldía extrema de los indígenas quienes lo enfrentaban desde sus posibilidades, para dejar clara su oposición ante la explotación y marginación de su poderío.

Entre otras rebeliones que se mencionan están la del partido de Sutiava en 1681, motivada por los altos cobros de impuestos y los trabajos forzados. La de Sébaco, en 1693, en la que los grupos indígenas locales rechazaron ser utilizados como guerreros en la lucha contra caribes y mosquitos. En el año 1725 se produjo otra sublevación del pueblo de Sutiava y otros poblados indígenas aledaños como el Laborío, en la ciudad de León; el motivo de la sublevación fue el arrebato de sus cosechas de maíz y otros productos, por parte de las autoridades españolas. (Ejército de Nicaragua, 2019).

Lo anterior muestra la dignidad de los indígenas ante la opresión de la corona española, el espíritu combativo que mantuvieron, a pesar de ser militarmente débiles ante las armas de fuego de los españoles, frente a sus arcos y flechas. La fuerza y valentía de los indígenas estaba, sin duda, en su interior, desde donde les brotaba el orgullo y las ansias de libertad, sin importar hasta donde ponían en riesgo su vida ante las amenazas despiadas de los conquistadores españoles.

En la actualidad en Nicaragua, se mantiene el espíritu de rebeldía de muchos pueblos indígenas en contra de toda dominación colonial o extranjera. Se mencionan, por ejemplo, los Matagalpa como un pueblo indígena en pie de lucha. Son identificados como indios flecheros pues han protagonizado a lo largo de la historia rebeliones en contra de toda

opresión. Otros pueblos indígenas reconocidos por su lucha contra toda dominación extranjera son los subtiavas, Monimbó y grupos étnicos de la costa Caribe. (Castro, 2017)

Para concluir, basta aclarar que los nativos indígenas se resistieron mediante diversas manifestaciones ante la opresión y esclavitud a que fueron sometidos por los españoles, las que se resumen en huelgas, sublevaciones en protestas de orden social y trato inhumano al que eran sometidos, las que eran denunciadas en sus canciones. En los últimos tiempos se mantiene en Nicaragua ese espíritu combativo de los pueblos que, considerados aun indígenas como los Matagalpa, los de Niquinohomo, los de la Costa Caribe quienes mantienen el espíritu de resistencia ante toda dominación que atente contra su libertad e idiosincrasia.

Bibliografía

- Ejército de Nicaragua. (12 de 10 de 2019). *Historia militar de Nicaragua*. Obtenido de <https://www.conferenciafac.org/wp-content/uploads/2019/10/resistencia-indigena-1.pdf>
- Esgueva, A. (1984). *Repositorio UCA*. Obtenido de <http://repositorio.uca.edu.ni/1814/1/La%20rebeldia%20indigena%20Nicaraguense%201527-1531-23-1524.pdf>
- Estrada, P. (1981). La rebeldía indígena Nicaraguense. En A. Esgueva.
- Guido Martínez, C. (2011). *Pedrarias Dávila Primer Gobernador de Nicaragua 1527 - 1531*. Managua.
- Guido, C. (2019). *La conquista: Opresión escándalo y resistencia indígena, negra y popular*. Obtenido de <https://www.mined.gob.ni/biblioteca/wp-content/uploads/2019/10/No-16-La-Conquista-Opresi%C3%B3n-escandalo-y-resistencia.pdf>
- Oviedo. (s.f.). *Libro XXXI*.
- Perez Estrada, F. (1981). *Nicarao ante el conquistador*. Managua.